
Слово пастыря 

Кресту Твоему поклоняемся, Владыко 
Проповедь протоиерея Андрея Безбородова 

Учим буквицы  

славянские 
После продолжительного перерыва воз-

обновились занятия в 8-й группе «Слово и 

вера». После чтения молитв святым Ио-

акиму и Анне, память которых празднуется 

в этот день, и тропарей нашим святым 

небесным покровителям равноапостоль-

ным Кириллу и Мефодию начали читать 

Евангелие на церковнославянском языке. 

Навыки чтения пришлось восстанавливать, 

но вскоре, особенно после чтения Псалти-

ри, все уже читали довольно бегло. 

Успехи в чтении, несмотря на неболь-

шой ещѐ опыт, доказывают, что церковно-

славянский язык для русских  – родной 

язык, его изучение дарит радость узнава-

ния, благодать Святого Духа, единство с 

тем, что являет собой понятие Святая Русь. 

Церковнославянский язык для русского 

православного человека является родным 

языком, потому что на протяжении целого 

тысячелетия он формировал русскую язы-

ковую личность и литературный язык, со-

ставлял основу  речевой культуры. 

Язык Богообщения и Богопознания по-

могает понять смысл богослужения, быст-

рее воцерковиться. Поэтому особенно 

необходимо его изучать тем, кто делает 

первые шаги в храме. Преподаватели дет-

ских воскресных школ отмечают, что, ко-

гда дети изучают церковнославянский 

язык, их воцерковление, введение во храм 

идет «семимильными шагами». 

А ещѐ говорят, что церковнославянский 

язык – это священный рожок, который 

приведет рассеянное стадо в храм Божий. 

И да воскреснет Русь Святая! 

Проверка домашнего задания по грам-

матике, как всегда, вызвала оживление и 

много споров,  активно обсуждались окон-

чания глаголов и глагольные формы, пере-

вод предложений и евангельского текста. 

А в заключение слушали беседу о свя-

том князе Димитрии Донском. В основе 

его государственных и воинских подвигов 

была политика, заключавшаяся в сочета-

нии силы и милосердия.  Князь Димитрий 

одержал победу в Куликовской битве, ко-

торая не только стала противоборством 

войск и оружия, но противостоянием вер и 

мировоззрений. Благословил князя Димит-

рия на битву и предсказал его победу наш 

великий святой преподобный Сергий Ра-

донежский. Эта победа показала, что татар 

можно победить, а главный итог битвы – 

на Куликово поле пришли дружины из 

разных городов и княжеств, а ушел с поля 

победителем единый русский народ. 

 

 
Желаю всем успехов в изучении цер-

ковнославянского языка, нашего нацио-

нального богатства, нашего святого насле-

дия. Любите церковнославянский язык, 

читайте на нѐм Священное Писание и мо-

литвы, и его музыка и поэзия  всегда будут 

звучать в вашей душе.  

Татьяна Семенидо 

Сегодня мы празднуем день нашего 

главного символа  - символа нашего спа-

сения, символа крестных страданий и в то 

же время воскресения Господа нашего 

Иисуса Христа. Не понимающие этой 

особенности христианской, даже если и 

называют себя христианами, выступают 

против Креста Господня. Но даже и про-

тестанты, выступающие против креста, 

сегодня воздвигают над своими храмами в 

России Крест Господень, чтобы оторвать 

от Матери-Церкви православных, для ко-

торых христианство и Крест Господень 

нераздельны.  

Крест Господень является символом 

нашего воскресения. А представители 

разных сект, называющие себя христиа-

нами, говорят: «Почему вы поклоняетесь 

орудию страдания Иисуса Христа?» 

Если бы действительно Господь умер 

на кресте и не было бы Его воскресения, 

тогда, конечно, было бы странно, что мы 

поклоняемся орудию казни, орудию стра-

даний. Но мы поклоняемся месту, где 

Господь страдал за наши грехи, кресту, 

который был обагрен Его святой кровью. 

А результат этих страданий – воскресение 

Господа нашего Иисуса Христа, открытие 

для нас всех Царства Божия.  

Вот чему мы поклоняемся, вот чему ра-

дуемся. 

Сегодня мы вспоминаем историческое 

событие – обретение Креста Господня. В 

326 году царица Елена (ей в эту пору было 

около 70 лет) совершила дальнее путеше-

ствие из Константинополя в Иерусалим, 

чтобы исполнить самое главное дело сво-

ей жизни. Она прибыла на Святую Землю 

и заложила там около 80 храмов. Но са-

мым главным был поиск Животворящего 

Креста Господня. 

Возникает вопрос: почему до этого 

христиане не искали Животворящий 

Крест? Христиане, в том числе и Иеруса-

лимские, прекрасно знали, где находится 

Животворящий Крест. Но дело в том, что 

им запрещалось жить в Иерусалиме. В 70 

году город был разрушен. Заново отстро-

енный город переименовали в Элия Капи-

толина. На Голгофе, на месте, где совер-

шилась казнь Господа нашего Иисуса 

Христа, был построен храм языческой 

богини Венеры.  

Царица Елена, пользуясь тем, что она – 

мать императора Константина, приказала 

срыть храм Венеры и  произвести раскоп-

ки. До сих пор христианами бережно со-

храняется место, где был обнаружен 

Крест Господень и состоялось первое воз-

несение Креста, когда рабочие подняли 

его из цистерны.  (Цистерна – это специ-

альный большой бассейн, в который соби-

ралась дождевая вода. Этот бассейн к мо-

менту казни  Господа нашего Иисуса Хри-

ста уже был заброшен. Туда бросали му-

сор, в том числе бросили и три креста). Об 

этом прошла весть среди христиан Иеру-

салима, а, может быть, и не только хри-

стиан, потому что зеваки есть во все вре-

мена, и к Голгофе собралась большая тол-

па. Тогда патриарх Макарий поднял Древо 

над   толпой,   чтобы     все    собравшиеся   

увидели его.  

Как в свое время Господь говорил: «Я 

буду вознесен и всех привлеку к Себе». 

Об этом свидетельствует даже поза Гос-

пода нашего Иисуса Христа на кресте: Его 

подняли на достаточно большую высоту и 

прибили руки ко кресту. Тем самым Он 

нас всех призывает к Себе с Древа Живо-

творящего Креста. 

Большая часть Креста Господня долго 

оставался в Иерусалиме. Часть его забрала 

царица Елена. Возвращаясь в Константи-

нополь, она по пути следования раздавала 

частицы Древа Животворящего Креста, 

потому что многие Церкви христианские 

мечтали иметь у себя частицы Древа и 

поклоняться Животворящему Кресту. Так 

что Крест Господень целым был только в 

тот момент, когда его нашли и патриарх 

Макарий поднял его. 

В VII веке персы напали на Иерусалим, 

захватили как самый главный трофей по-

читаемое Древо Животворящего Креста и 

увезли его в Персию, где оно находилось 

14 лет, пока персы не потерпели пораже-

ние. После этого Древо было возвращено 

обратно в Иерусалим, но, к большому со-

жалению, ненадолго. Буквально через не-

сколько десятков лет Иерусалим был за-

хвачен мусульманами, и тогда, чтобы со-

хранить Древо, его начали делить между 

христианскими общинами, а христиане, 

чтобы оградить Крест от поругания му-

сульманами, начали разносить его сначала 

по Святой Земле, а потом по миру. И там 

его тоже делили, иногда на волокна.  

К нашей духовной радости одно из та-

ких волокон Животворящего Креста Гос-

подня находится в нашем храме в ковчеж-

це, вделанном в икону рядом с Голгофой. 

Так что мы можем прийти и поклониться 

тому самому Древу Животворящего Кре-

ста Господня. 

Святой преподобный Исаак Сирин го-

ворил, что самое главное в Кресте Гос-

поднем – это Слава Божия, Шахина, кото-

рая почивает на нем. Прежде Слава Божия 

почивала в Ковчеге Господнем, который 

имел ту же самую силу, что сейчас имеет 

Крест Господень. Но уже во времена Со-

ломона Ковчег был отобран у еврейского 

народа. Мы знаем, что у царя Соломона 

были периоды слабости, когда он даже в 

Иерусалимском храме, единственном на 

всей земле посвященном истинному Богу, 

поставил в угоду одной из своих жен язы-

ческих идолов. И чтобы уберечь Ковчег 

Завета от осквернения, он был унесен из 

Иерусалимского храма. Народ еврейский 

был лишен Славы Божией. Постепенно 

происходила духовная деградация, уход 

от истинной веры. И после крестных стра-

даний Господа нашего Иисуса Христа 

Шахина Божия переселилась с Ковчега 

Завета на Крест Господень. С тех пор 

Крест имеет у нас такое же значение, ко-

торое в свое время имел у народа Божия 

Ковчег Завета. 

Более того. Св. Иоанн Златоуст гово-

рит, что Слава Божия почивает уже на 

символе Креста Господня. И мы поклоня-

емся ему, как вчера вечером, когда выно-

сили Крест  Господень.   Поклоняемся, как  

поклонялись бы тому кресту, который был 

найден и поднят царицей Еленой. 

Неслучайна молитва «Кресту Твоему 

поклоняемся, Владыко, и святое воскресе-

ние Твое славим», потому что кресту по-

клоняются только те, кто славит воскресе-

ние Христа. 

Дальнейшая судьба крупной частицы 

Креста Господня, увезенной царицей Еле-

ной в Константинополь, трагична. Кре-

стоносцы, вроде бы братья, которые сле-

довали мимо Константинополя для борь-

бы с мусульманами и освобождения Свя-

той Земли от их  гнета, вдруг повернулись 

и устроили побоище в городе. Древо Жи-

вотворящего Креста было увезено и сразу 

же разделено на множество частей. Сей-

час самая большая часть хранится в Вати-

кане в храме святого апостола Петра.  

А что же с той частью Древа, которая 

осталась в Иерусалиме? Во время войны 

крестоносцев с арабами-мусульманами 

крестоносцы взяли с собой Древо Живо-

творящего Креста Господня, надеясь, что 

оно поможет им в битве. Но мы знаем, что 

во время захвата Иерусалима крестоносцы 

устроили побоище и фактически истреби-

ли христиан. Крест был захвачен через 

огромную кровь. И конечно, Крест не мог 

помочь крестоносцам. В сражении кре-

стоносцы были разгромлены, и последний 

уцелевший закопал Древо Животворящего 

Креста Господня в районе Южной Гали-

леи, так называемой Рога Хаттина. Это 

пустынное место, где находятся два хол-

ма, напоминающие рога. Фанаты пытают-

ся найти Крест Господень, но он откроет-

ся только тогда, когда начнется Второе 

пришествие Господа нашего Иисуса Хри-

ста. 

И еще одно событие, посвященное пер-

вому храму в честь воскресения Господа 

нашего Иисуса Христа, отмечаем сегодня. 

Храм заложила царица Елена на месте 

распятия. Он строился 10 лет, и царица не 

увидела его, так как умерла уже в следу-

ющем году. Храм был освящен 13 сентяб-

ря по старому стилю, поэтому на следую-

щий день, 14сентября,  празднуется Воз-

движение Животворящего Креста. 

Тот храм, что находится на месте Гол-

гофы сегодня, это второй храм. Он в 10 

раз меньше первого, разрушенного му-

сульманами, и построен во времена, когда 

Иерусалимом владели крестоносцы.  

Со времен их поражения и установле-

ния в городе власти мусульман мы ждем 

второго пришествия Господа нашего 

Иисуса Христа, который и укажет место, 

где находится самая большая часть Древа 

Животворящего Креста Господня. Тогда, 

возможно, соберут все части Древа в еди-

ное целое, в том числе и община нашего 

храма будет в этом участвовать. Мы тоже 

свою частицу Животворящего Креста 

Господня принесем к ногам Господа 

нашего Иисуса Христа и скажем: « Мы 

сохранили ее, Господи. Сохранили, почи-

тая и уповая на Твое второе пришествие». 

Вот о чем нам необходимо помнить в дни, 

когда празднуется память о Воздвижении 

Животворящего Креста Господня. Аминь. 
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